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Александр Тюкавин не жалеет, что связал свою жизнь с хоккеем с мячом.

Саша (справа) в детстве на тренировке вместе с братом.

Марина КИСЕЛЕВА
Фото автора и из семейного 
архива А. ТЮКАВИНА

В Котлас на «каникулы» 
приехал знаменитый зем
ляк - шестикратный чемпи
он мира по хоккею с мячом 
Александр Тюкавин. Между 
встречами с родными и дру
зьями именитый спортсмен 
встретился с журналистами 
«ВК» и рассказал о себе, сво
ей семье и спорте - деле всей 
его жизни.

Александр Тюкавин ро
дился в Котласе в обычной 
семье. Профессиональных 
спортсменов в ней не было, 
а вот физкультуре уделя
лось особое внимание.

- Отец очень любил фут
бол. И меня, и старшего бра
та, пока мы были малень
кими, постоянно брал с со
бой на стадион, - рассказы
вает Александр. - Школь
никами мы начали посе
щать секции. Я перепробо
вал много вариантов: успел

и на футбол походить, и на 
плавание.

Николай, старший брат 
Александра, выбрал для 
себя секцию по хоккею с мя
чом. На одну из тренировок 
взял с собой младшего бра
та. Лед, коньки, спортивный 
задор - все это восьмилет
нему Александру понрави
лось. Тренер Анатолий Ал- 
фертьев принял мальчишку 
в детскую команду по хок
кею с мячом.

- Мы занимались на 
стадионе «Салют». Каждый 
день приходилось вставать 
в шесть часов утра и бежать 
на зарядку. Спать, конеч
но, хотелось, но даже мыс
ли не было о том, чтобы 
пропустить занятие. Стыд
но не прийти без уважитель
ной причины! - вспоминает 
Александр. - А до вечерней 
тренировки нужно было обя
зательно сделать все уро
ки. Если появлялись плохие 
оценки, могли и не пустить 
на лед. Все-таки спорт очень 
дисциплинирует!
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Александр Тюкавин:
«Физкультура должна 
быть в каждой семье!»

Тренеру Анатолию Ал- 
фертьеву Тюкавин отводит 
одну из главных ролей в сво
ей жизни. Спортсмен счита
ет, что все победы, которых 
он добился, стали возмож
ными именно благодаря это
му человеку, большому лю
бителю спорта, грамотному 
спортивному наставнику.

- Для нас, мальчишек, 
его авторитет был просто 
огромным. Помню, как мы 
называли его дядя Толя. Но 
это только дома. На соревно
ваниях он был для нас Ана
толием Владиславовичем, 
- улыбается Тюкавин. - До 
сих пор мы поддерживаем 
связь, созваниваемся. А ког
да я приезжаю в Котлас, то 
всегда иду к нему на трени
ровку. Он также следит за 
моей карьерой, может по
звонить и посоветовать что- 
то. А бывает и наоборот: те
перь я могу дать совет. Он 
для меня как второй отец.

Александр по-доброму 
называет Алфертьева спор
тивным энтузиастом. Ана
толий Владиславович уже 
много лет, где-то даже в 
ущерб своему личному вре
мени, продолжает настав
лять детей. И учит не про
сто правилам игры, а самой 
жизни.

После окончания девято
го класса Александр даже не 
думал о спортивной карье
ре. Спорт для него был лю
бимым увлечением, хотя, 
играя за детскую команду, 
он показывал высокие ре
зультаты в соревнованиях.

- Я поступил в Киров на 
монтажника радиоэлектро
связи. Там же играл за клуб 
«Родина». Были и победы,

и поражения, - рассказы
вает спортсмен. - К оконча
нию учебы поступило пред
ложение из Архангельского 
«Водника».

Тюкавин не спешил с 
решением уехать в Архан
гельск. Советовался с род
ными, оценивал все плюсы 
и минусы. В итоге в 1995 го
ду принял предложение. 
С этого момента началась 
его спортивная карьера.

- Те 10 лет, которые я 
играл за архангельский «Во
дник», можно смело назвать 
золотыми годами хоккея с 
мячом. В клубе мне довелось 
познакомиться с такими име
нитыми игроками, как, на
пример, Зинкевич, - вспоми
нает Александр. - Из десяти 
чемпионатов в девяти мы 
брали чемпионство, участво
вали в соревнованиях всех 
уровней - от чемпионата Рос
сии до чемпионата мира.

В 1997 году Александр 
в первый раз был признан 
лучшим полузащитником 
России. В этом же году в 
жизни спортсмена произош
ли еще два важных события 
- женитьба и рождение пер
венца Даниила.

- Супруга Ирина тоже 
из Котласа, - рассказывает 
хоккеист. - Непростое вре
мя нам тогда пришлось пе
режить. Все-таки 90-е! Фи
нансово нелегко, и я посто
янно был то на сборах, то на 
соревнованиях. Но мы спра
вились. В 2002 году у нас ро
дился второй сын - Костя. 
Как и Даню, Ирина родила 
его в Котласе.

В 2005 году Александру 
предложили перейти в мо
сковский «Динамо».

- Мне и еще нескольким 
спортсменам из клуба по
обещали хорошие условия
- зарплату, аренду кварти
ры недалеко от клуба «Ди
намо», - рассказывает Тю
кавин. - Я согласился и пе
реехал в Москву. Первые 
яркие впечатления были от 
самого клуба, крытого кат
ка. Там уровень на порядок 
выше! Договор заключил на 
один год, поэтому мы с Ири
ной решили, что семья не бу
дет переезжать ко мне. Так 
и жили - то я к ним ездил, 
то они ко мне. Одному тя
жело было.

Отыграв сезон, Тюкавин 
продлил контракт еще на 
два года и перевез семью 
в Москву. С 2005 года он 
играет за «Динамо», сегод
ня уже в качестве капитана 
команды.

Александр - приверже
нец семейных традиций, он 
глава семьи. Супруга Ирина
- настоящая хранительница 
семейного очага, не работа
ет, ухаживает за детьми.

- Оба сына занимают
ся спортом. Старший закон
чил девятый класс, зани
мается хоккеем с мячом и 
имеет определенные успе
хи. Младший еще в поиске: 
играл в футбол, хоккей, пла
вал, - рассказывает спор
тсмен. - Если дети пробуют 
себя в разных видах спорта, 
то родителям не стоит пере
живать. В итоге они найдут 
то, что им понравится.

Александр не будет про
тив, если сыновья выберут 
своей профессией спорт. 
А вообще, по его мнению, 
физкультура должна быть 
в каждой семье.

- В Котласе, к счастью, 
есть куда отправить свое
го ребенка, есть достойные 
тренеры. Я говорю не толь
ко про хоккей, а про любой 
вид спорта, - делится мнени
ем Тюкавин. - Может быть, 
условия недостаточно хоро
шие. Было бы замечатель
но, если появился бы ФОК, 
про необходимость которо
го давно говорят. Дети потя
нутся к спорту сами, если он 
станет доступным.

В Котлас спортсмен при
езжает при любой возмож
ности. В последний раз на 
малой родине был два года 
назад.

- С удивлением и радо
стью замечаю: город раз
вивается, появляются но- 
вые районы, растут торго
вые центры, - говорит Алек
сандр. - С удовольствием 
встречаюсь с друзьями, ве
черами выхожу на стади
он вместе с тренером, уча
ствую в занятиях с его ре
бятами.

Сейчас Александру 
38 лет. О будущем он го
ворит мало, считает, что 
любую проблему нужно ре
шать по мере ее поступле
ния.

- У каждого спортсмена 
«пенсионный возраст» свой. 
Мне до него еще минимум 
пять лет, а может, и десять, 
- улыбается Тюкавин. - Все 
зависит от отношения к са
мому себе и здоровья, хотя 
хоккей достаточно травмо
опасный. Сейчас у меня есть 
несколько предположений, 
касающихся будущего после 
окончания карьеры. Одно из 
них - стать тренером. Но по
живем - увидим.
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